
ПЕРЕПУТЬЕ
О сложившихся взаимоотношениях между Славутичем 
и ЧАЭС размышляет м эр  города Владимир Удовиченко

—  Владимир Пет рович, 
п р и н я т о  с ч и т а т ь , чт о  
прош лы й год был для горо
да дост ат очно удачны м  —  

н е с м о т р я  н а  з а к р ы т и е  
ЧАЭС. А ны неш ний?

—  Если го вори ть  о 2000 
годе, то можно с уверенностью 
сказать, что самой серьезной 
со ц и а л ь н о й  т р а ге д и е й  для 
С лавутича стала окончатель
ная остановка 3-го энергобло
ка ЧАЭС. Мы делали все, что
бы с учетом этой ситуации не 
оказаться неготовыми к 2001 
году, который, как уже давно 
п р о гн о з и р о в а л о с ь , б у д е т  
очень нелегким как в экономи
ческом , так и в социальном  
плане. Кроме того, мы знаем, 
что нас  о ж и д а е т  ещ е один 
крайне тяжелы й процесс, не 
имею щ ий прямого отнош ения 
к закры тию  станции, но совпа
даю щ ий с ним по времени —  
речь о передаче объектов ком
мунального хозяйства и соци
альной инфраструктуры в ком
м ун а л ь н ую  с о б с тв е н н о с ть . 
При помощи и поддержке Пре
зидента Украины, его Админи
страц ии  бы ли ра зр або тан ы

организационные мероприятия к 
закры тию  ЧАЭС. Э тот документ 
был подписан самим Президен
том, что в мировой практике яв
ляется ф актом  уникальны м  —  
Президент взял на себя полную 
ответственность за свершаемый 
соц иал ьно-эконом ический  акт. 
Все было предусмотрено. Выш 
ли  о тд е л ь н ы м и  д о кум е н та м и  
поручения Президента в отно
шении закры тия станции, поста
новления Кабинета министров, 
отработана Программа социаль
ной защ иты работников ЧАЭС и 
ж и те л е й  С л а вути ч а  с учетом  
досрочного снятия станции с эк
спл уатац ии . П р ограм м а бы ла 
утверждена Кабмином. Все д е 
л ал ось  св о е вр е м е н н о . Т а ким  
образом , на начал о  текущ его  
года были отработаны  все нор
мативные документы  —  и одно
временно полностью  отсутство
вали механизмы их реализации. 
С о б с тв е н н о , о т с ч е т  с о б ы ти й  
2001 года начался с обращ ения 
ге н е р а л ь н о го  д и р е к т о р а  ОП 
ЧАЭС Виталия Толстоногова к 
пр оф сою зном у ком итету стан
ции (а это, заметьте, вторая по
ловина января!), в котором, в ча

стности, говорится следующее: 
“стан ови тся  невозм ож ны м  и 
приостанавливается до реш е
ния вопроса об источнике ф и
нансирования следующее:

- сохранение заработной  
платы на время простоя;

- оплата сам остоятельно 
п р и о б р е те н н ы х  м е д и ка м е н 
тов;

- оплата дополнительного 
обследования и лечения;

- о п л а та  м а те р и а л ь н о й  
помощ и в случае смерти близ
ких родственников, смерти ра
ботника;

- оплата проезда на похо
роны;

- предоставление компен
саций на оплату тепла и элек
троэнергии;

- строительство жилья;
- вы дел ение  сре дств  на 

спортивно-оздоровительные и 
культурные мероприятия”.

Иными словами, этот доку
мент практически останавли
вает жизнь работника ЧАЭС в 
растительном состоянии ожи
дания зарплаты . Разумеется, 
такого допустить было нельзя.

(П родолж ение на стр. 3)



ПЕРЕПУТЬЕ
(Начало на стр. 1)

А п о ско л ь ку  го р о д с ка я  
власть не просто несет ответ
ственность за регистрацию кол
лективного договора, но и за его 
реализацию, от которой зави
сит уровень жизни в городе, мы 
не могли не вмешаться в этот 
вопрос.

16 февраля состоялась сес
сия городского совета, на кото
рой было рассмотрено выпол
нение мероприятий по реали
зации  отдельны х поручений  
Президента и постановлений 
Кабм ина. На сессии присут
ствовали только что назначен
ный заместитель министра топ
лива и энергетики Нур Нигма- 
туллин, представители Админи
страции Президента. В ходе 
сессии неоднократно подчерки
валось, что ряд поручений не 
выполняется или выполняется 
крайне неудовлетворительно, 
причем многие из них —  имен
но по причине безынициативно
сти адм инистрации ЧАЭС. Я 
очень благодарен СМИ, под
хвативш им эту инф ормацию, 
потом у что уже 20 ф евраля 
Славутич и станцию посетил 

  сам Президент —  чтобы лично 
ознакомиться с ситуацией.

Естественно, визит Прези
дента дал свои положительные 
результаты, но как же горько 
осознавать, что исполнительс
кая дисциплина у нас низка на

всех уровнях власти! Ситуация 
д ошла до комичности: была со
здана специальная рабочая 
группа (ее возглавил О.Дубина) 
для решения тех проблем, ко
торые не решены (вдумайтесь!) 
до закрытия ЧАЭС. Проведено 
заседание межведомственной 

  ком исси и , что, впр очем , не 
дало результатов, так как денег 
на реал изац ию  соц иал ьны х 
п р о гр а м м  п о -п р е ж н е м у  не 
было. И лишь недавно, после 
поданной нами в Администра
цию Президента информации, 
в порядке контроля станцию и 
Славутич посетил заместитель 
секретаря Совета националь
ной безопасности и обороны 
С.Тулуб, что дало, наконец, ре
зультаты, за что я чрезвычай
но благодарен и С.Тулубу, и 
секретарю СНБОУ Е. Марчуку. 
Случилось так, что единствен
ная структура —  Совет нацио-

ной безопасности! —  взял  
 на  себя функции контроля за 
выполнением постановлений. 
Я также благодарен за понима
ние наших проблем Н.Нигма- 
туллину и Ю .Недашковскому —  
особенно последнему: он на
шел возможность в рамках хоз- 
деятельности НАЭК “Энерго- 

 атом” найти средства на строи
тельство, и сегодня на станцию 
уже перечислены 5 млн грн. Ес
тественно, что не все деньги —  
нам нужны в 2001 году 24,1 млн 
грн., но и полученные средства 
дадут возможность разобрать
ся с заработной платой строи
телей, начать работы на всех 
о б ъ е кта х , ко то р ы е  д ол ж н ы  
быть введены в текущем году.

—  Создается впечат ле
ние, что главный источник 
ф инансирования— государ
ственный бюджет —  не ра
ботает...

— Должен заработать. При
нято решение о выделении 2,5 
млн грн. на проведение безот
л агательны х м ероприятий  в 
Славутиче. Но добавочные сум
мы к нам поступят только в том 
случае, если мы сможем своев
ременно освоить эти суммы. 
Е стественно, для освоения 
придется провести огромную 
работу, но она необходима. И 
если бы городские власти со
гласились с мнением админис
трации ЧАЭС об отсутствии ис
точника финансирования, мы 
бы никогда не добились денег 
на реал изац ию  соц иал ьны х 
программ.

— В ходе нашего разгово
ра неоднократно подчерки
валось наличие определен
ны х прот иворечий м еж ду  
админист рацией города и 
станции. С другой стороны,

на мой взгляд, это прот иво
речие носит несколько искус
ст венный характ ер: ведь ра
б о т ники ЧА ЭС  в б о л ь ш и н 
ст ве св о е м — ж ит ели Славу- 
тича.

—  Нам всем следует понять, 
что Славутич —  это территория, 
где живут люди. На этой терри
тории также размещаются учреж
дения и предприятия. Главное 
наше предприятие —  ЧАЭС, и 
поэтому говорить “город и ЧАЭС" 
неверно. Некорректно. Такая по
становка вопроса неизбежно при
ведет к сталкиванию лбами сла- 
вутчан, работаю щ их на станции 
и в городе. По сути, каждая ко
пейка, вкладываемая —  заметь
те: на оговоренных законом ус
л овиях ! —  стан ци ей  в город , 
вклады вается ею  в свое го  же 
работника.

—  Тут неизбежно возника
ет ещ е один вопрос— вопрос 
взаимодолгов меж ду городом  
и станцией.

—  Городской бюджет должен 
сегодня ЧАЭС определенную сум
му. Она складывается из долга 
ГОРО за коммунальны е услуги 
2000 года —  1 млн 639 тыс. грн.; 
должны станции пожарная охра
на и милиция... Но станция за 
2000 год не додала горбюджету 4 
млн грн., кроме того, горбюджет 
недополучил 8 млн грн. вслед
ствие взаимозачета станции и гор- 
бюджета, остались неосвоенны
ми также 2 млн грн. в рамках ти
тула строи те л ьства  прош л ого  
года. Очевидно, что если бы эти 
деньги попали а городскую казну, 
мы бы самостоятельно решили 
многие вопросы. Кстати, совер
шенно понятна ситуация ис “дол
гами” пожарных и милиции: они —  
бюджетники, а ЧАЭС должна бюд
жету. Почему бы тут не провести 
взаимозачет? Кто запрещает? Кто 
еще должен станции? Ф илиал 
“Градобанка” — 1,369 млн грн.; ЧП 
“Алина” —  не знаю, кто такая! —  
214 тыс. грн.; ООО “Укртехпостав- 
ка” —  296 тыс.; ЦДП “Припять” —  
кто скажет, что за организация?! 
— 450 тыс.; "Автомобили России”
—  без комментариев! —  600 тыс. 
грн... В то же время станция дол
жна 2 млн строителям, субъекту 
СЭЗ “Никор-Славутич” , “АТАССу” 
и “Абрису” —  даже актов сверок 
нет. Так скажите, можно сравни
вать дебиторскую и кредиторскую 
задолженность станции? Д еби
торская задолженность по стан-

. ции —  350 млн грн., из них 198 
млн —  только по энёргорынку. 
Почему администрация не воюет 
за возвращение этих денег? Часть 
проблем по ЧАЭС начинает ре
шаться, однако идет очень тяже
ло, с постоянным апеллировани
ем к высшим эшелонам государ
ственной власти. На ближайшей 
коллегии облгосадминистрации 
мы продолжили работу по этим 
вопросам. Кроме того, проводит
ся и постоянное информирование 
Администрации Президента.

Знаете, что особенно трево
жит в слож ивш ейся ситуации? 
То, что администрация ЧАЭС пы
тается представить необходи
мость рассчитаться со славутич- 
скими предприятиями как ущ ем
ление интересов непосредствен
ных работников станции. И здесь 
я обращаюсь именно к работни
кам ЧАЭС: не позволяйте этого 
делать. Мы уже говорили о не
соблюдении колдоговора. Сегод
ня ЧАЭС не рассчитается с “чу
жими” , а завтра —  со “своими” .

— Однако проблема погаше
ния дебиторско-кредиторской 
задолженности остается...

—  Экономическая работа го
родской власти показала, что “ис
точник” , о котором мы сегодня 
столько говорим, —  есть. Можно 
решать этот вопрос на разных 
уровнях. Часть долга можно спи
сать, но решение об этом может 
быть принято лиш ь Верховной 
Радой, часть долга может быть 
погашена при помощи Кабмина, 
часть —  на уровне министерства 
и отрасли, но результат будет 
лишь вследствие упорной рабо
ты в этом направлении. К сожа
лению, у нас мало времени —  26 
апреля П резидент приедет на

станцию, к проблемам города 
снова будет привлечено самое 
пристальное внимание. Потом 
о нас ещ е 5 лет, если мы не 
проявим активность, никто не 
всп о м н и т . На со в е щ а н и и  с 
С.Тулубом я поставил допол
нительный вопрос о необходи
мости проведения аудита де 
биторской задолженности —  с 
целью реализации предложен
ных городской властью Славу- 
тича схем ее погашения. Я так
же поставил вопрос о проведе
н ии  а у д и та  в о тн о ш е н и и  
средств, которые были исполь
зованы в рамках международ
ного проекта на объекте ‘У кр ы 
тие” —  в противном случае нам 
придется отвечать не только 
перед украинскими, но и перед 
западными налогоплательщи
ками.

—  Еще один вопрос, ко
т оры й в последнее время  
муссирует ся в городе... На
сколько справедливо м не
ние о том, что городская  
власт ь не хочет  передачи  
объект ов социальной инф
раст рукт уры  в коммуналь
ную  собст венност ь?

—  Отдельную информацию 
по этому поводу я направил не
посредственно генеральному 
директору ОП ЧАЭС Виталию 
Толстоногову, поэтому отвечу 
кратко: договора сопровожде
ния о передаче на 31 марта те
кущего года еще не существо
вало. О какой же передаче мо
жет идти речь? Мне приходи
лось слыш ать, что город мог 
принять в собственность ука
занны е объекты еще 1 июня 
прошлого года. С одной сторо
ны, если ЧАЭС была к этому го
това, почему нас не поставили 
в известность об этом, не под
писали договор? С другой —  
приняв в коммунальную  соб
ственность эти объекты тогда, 
мы бы существенно "обобрали" 
на заработной плате их работ
ников.

—  А со ст оя ние об ъ ек
т ов, в т ом  числе ж ил ья , 
приемлемо?

—  Нет. Это касается всех 
объектов, и в первую  очередь 
канализационно-очистны х со
оружений и инженерных кон
струкций. На этих объектах не
обходим о вы полнить о гром 
ный объем работ. А на нашем 
го р о д с ко м  м у с о р о сб о р н и ке  
можно снимать ф ильм ужасов. 
Почему? С редства на его бла
гоустройство администрацией 
станции своеврем енно не вы
делялись.

— Ещ е один чрезвычайно 
болезненный для Славутича 
вопрос —  задекларирован
ная и заст опоривш аяся про
грамма “Рабочее мест о”.

—  Есть такое мнение: го
родская власть хочет вытурить 
лю дей со станции  в никуда. 
С ами понимаете, это не так. 
Мы просто должны детально 
знать сегодняшнюю ситуацию 
с сокращ ениями и прогнозиро
вать за втр а ш н ю ю . И кром е 
того, люди не знают своего бу
дущ его и перспектив, что впол
не может спровоцировать со
циальный взрыв. О днако стан
ция не предоставляет, да, ве
роятно, и не имеет, подобной 
информации. Сегодня, когда к 
нам еще проявляет внимание 
Запад, когда работает и гото
ва помочь программа TACIS, 
нам надо определяться и с ди
версиф икацией станции, и с 
трудоустройством персонала.
К сож алению , склады вается 
ситуация, что, кроме городской 
власти, это никому не нужно.

—  Наш е несколько мрач
новат ое инт ервью  подхо
дит  к  концу. Что бы  вы по
желали славут чанам, нахо
дящ имся сегодня, по сути1 
на перепут ье?

—  Спокойствия. Надежды. 
Умения бороться за свое буду
щее. Толерантности. Терпимо
сти друг к другу.

Беседовала 
Майя РУДЕНКО


